

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XIV

Jueves 10 de Octubre de 1912

Núm. 3 977

## BALNEARIO

# LANJARON

## - AGUAS -

En este acreditado establecimiento han tenido efecto importantísimas reformas, colocándolo al nivel de los mejores de España. Tarifas muy reducidas. Servicio esmerado. Viaje cómodo y rápido en automóviles. Las aguas más recomendadas por todas las eminencias médicas, son las de LANJARON. Agua SALUD, deliciosa para mesa. De venta en todos los establecimientos de la Capital á 60 cént. Se facilitan folietos. Temporada oficial, 1.º Junio al 30 Septiembre. Representante en Córdoba, don Juan Taguas, Zarco 8

### Madrid

#### INFANTA, ESCRITORA Y MADRE

Yo no he visto una vez siquiera á la Infanta Doña Paz de Borbón. No la conozco, pero me inspira un gran respeto, siento por ella muy honda simpatía. Si el estilo es... la mujer, esta egregia señora posee de seguro todas las virtudes cristianas, fe robusta, esperanza firme, caridad ardiente; se aconseja de la prudencia; se inspira en la justicia, custodia la fortaleza y mora en su alma como en sí propio la templanza. Todas, absolutamente todas las impresiones de su vida que hemos leído nos han hecho sentir, la última nos ha hecho llorar. Jamás la sencillez, el candor, la ternura, la resignación cristiana han tenido pluma que mejor las exprese, que esa pluma de mujer buena, piadosa y fuerte. Yo no sé que reservará el porvenir á la liturgia familiar de Borbón. Mucho ha trabajado contra ella sus adversarios, acaso los más eficaces auxiliares de estos podrían á través de la historia hallarse entre sus propios príncipes, algunos de los cuales se comportaron como feroces enemigos de la institución monárquica, olvidándose de su Dios, desafiando á su patria, negando con sus obras indignas la realidad; pero esa consuelo el porvenir reservado á esa familia que tantas veces ha incompleto su deber, la posteridad le hará cabal justicia en los miembros de aquella que prefirieron el destierro y suya la muerte á la claudicación, y en demás de tan régia extirpe moral como la Infanta Doña María Teresa recientemente fallecida ó la Infanta Doña María de la Paz que tantas veces nos ha regalado con sus prosas que parecen raudales de afectos que surten de un buenísimo corazón.

¡La vieja encisa exhibe, á partir de Enrique IV ramas secas y riades frías podridas; pero de vez en cuando muestra sus ramas vigorosas cuajadas de fruto! Para estas flores de la realidad que pasan como rayos de luz, jamás tienen olvidos, ni indiferencia los pueblos y si abundaran alrededor de los troncos quizás podría ser enemigo de ellos?

Miguel Peñalor.

#### De Instrucción Pública

Ha sido nombrado en virtud de concurso de acceso, auxiliar en propiedad de la escuela de niños de Castro del Rio, don Tomás Leon Benito, que lo era de Chinchilla (Caenc).

—Ha sido declarada vacante la escuela del cuarto Departamento de la Cañota.

—El maestro de esta provincia don Antonio Melillo Mora, ha sido nombrado para el desempeño de la auxiliar de Peñafiel.

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 24

BIBLIOTECA «PATRIA»

## Vivir la vida

NOVELA ORIGINAL DE

Luis Antón del Olmet (Artemio)

—La verdad; si pillara un poco de jamón...

Ya se puso á buscar por el estudio. Este no lo tenía reservado el hallazgo de un mendrugo siquiera. Cuando se percató, maldijo el estudio, hallándolo odioso.

A las diez de la noche el hambre arreció.

Datonces asomose á la escalera, decidido á abordar á la señora Dámaso. La sutileza de su olfato creyó percibir que de la covachuela de la portera salía un tufllo goloso de pote. Y se

—En Santa Eufemia han quedado abiertas las clases de adultos.

—Una virtud de concurso de acceso ha sido nombrado auxiliar de la escuela de Beasain, don Aurelio González Martínez, que lo era de Castil Tierra (Zaragon).

### CRÓNICA

#### DESPUÉS DE LA HUELGA

Al volver del retiro donde mi mala salud me ha tenido recluido durante varios meses, he encontrado á Madrid agitado y en pánico por la amenaza de la huelga general.

El alcalde repulsa á sus tentantes para idear medios estratégicos de surtir á Madrid de comestibles: las Cámaras de Comercio invitaban al vecindario á proveer sus despensas; las madres de familia preparaban su lista de compras, inquietas y temerosas. Todo como en las vísperas de un sitio.

El Gobierno estaba en fiebre; estudiaba casos análogos buscando lecciones de experiencia, consultaba libros, estadísticas, memorias y balances; vió pendiente del teléfono que le sonaba las nuevas fases del conflicto; recibía comisiones, repasaba leyes, consultaba cifras y para hacer frente á la gran catástrofe movilizaba las tropas de reserva por las vías y los Reales Decretos previos ó amenazantes por la Gaceta. Todo como en las vísperas de una revolución ó de una guerra civil que estallara en todas las regiones á la vez.

Para la prensa era la huelga el gran acontecimiento. Declaraciones del Comité.—Lo que dice Ribalta.—Actitud del Gobierno.—Las Compañías se defienden.—Manifiesto de los ferroviarios.—Paralización de los transportes.—Los del brazo rojo. Con estos y otros epígrafes análogos llenaban sus columnas. Las Compañías han tenido apologetas, el Gobierno, voces de aliento y de apoyo, los obreros, defensores ardientes. Pocas veces ha reflejado tan intensamente y con tan severa precisión la opinión ó las opiniones dispersas. Ha tenido la clara visión del peligro y sin quitarle importancia ha mantenido ante ella cierta reserva y honrosa serenidad. No ha sido para ella, considerada como institución ó como clase, una mala página.

La guerra ha sido entre las grandes Compañías ferroviarias y sus empleados y obreros. Ha sido una guerra cortés, sin incendios ni asesinatos, sin grandes amenazas ni coacciones. Primero pidieron á las Compañías, luego al Gobierno: cuando vieron que no se les atendía, creyeron que la guerra era la última ratio y á ella fueron levantando como caballeros la espada como un saludo, anunciándola con ocho días de anticipación como lo lo hicieron sus compañeros de Inglaterra, Italia y Francia en ocasiones análogas. Y ya se

esparcieron las alitas de su nariz, evaticosamente. Bajó dos escalones. Más de pronto vio una reacción rotunda.

—¿Es que voy á perder la dignidad hasta ese punto?

Y con una decisión heroica vivió al estudio, cerrando la puerta y corriendo el corcho.

Cuando estuvo en medio de la habitación, dijo en voz alta:

—Te morirás de hambre.

Y como si hubiera rezonado débil una voz protestante de esa resolución, ganoso de soñar, torzó á decir:

—Te morirás de hambre.

Luego, lenta, acadió una sonrisa á sus labios. Tras la sonrisa se arrojó su ceño, hizo dos ademanes mayestáticos, movió su cabeza en una oscilación de duda y profirió:

—¿De qué manera me mataré?

En este momento pensaba en Sócrates. Imitarle le sería imposible. Carecía de baño y de discípulos.

—¿Cómo me mataré?—torzó á decir.

plena guerra no hablaron de sabotaje, ni de boicottage, ni de ninguna de esas armas prohibidas que con tanta frecuencia expresan socialistas y sindicalistas y que con tanta rapidez les suscitan las simpatías de la opinión pública.

Las mismas Compañías han procedido con una gran corrección. No se sabe que hayan tratado de sobornar á los jefes del movimiento como lo hicieron las Compañías inglesas en huelga huelga. No se ha negado á tratar con los Comités como lo hicieron las Compañías francesas en su famosa última huelga ferroviaria. Han reconocido el derecho de Asociación en toda su plenitud y si siquiera ha leído que rechazaran las peticiones obreras por injustas sino por inoportunas y económicamente imposibles.

No se trataba de una lucha privada entre unos patronos y unos obreros; era una guerra pública y pública iban á ser también las consecuencias perturbadoras. Había perjuicio de tercero, el tercero era la nación entera y el perjuicio mismo, como de catástrofe. La nación se solo representada por su Gobierno sino representada en eso que llama opinión, tenía derecho á intervenir y para intervenir, á coaccionar antes los términos en que estaba planteado el conflicto.

Y ante la opinión, á plaza luz se ha desarrollado este. Desde las columnas de los periódicos porque no había tribunas más resonantes han hablado las Compañías, los obreros y el Gobierno. A ella enviaban sus manifiestos, allí exhibían sus peticiones, sus razonamientos y sus datos, sus alegatos y sus réplicas. La opinión ha podido influir en el desenvolvimiento y ha influido.

Desde el primer momento comprendió que había en las peticiones obreras un gran fondo de justicia y en su corrección un llamamiento á su simpatía. Las Compañías solo habrían podido negar esa justicia publicando sus nóminas y demostrando con ellas que no había jornales de hambre, publicando sus horarios y haciendo ver con ellos que era falso lo de las jornadas favorecidamente prolongadas. La opinión tenía derecho á esos datos y cuando las Compañías se han negado á publicarlos es que reconocían la existencia de los datos dados por los obreros y que eran la ejecutoria de la justicia de sus peticiones.

El problema estaba, pues, reducido á fijar las probabilidades económicas del momento, á determinar si en el momento actual, cuando lo pedían los obreros, tenían las Compañías posibilidad de tiempo y posibilidad económica para satisfacer las peticiones implícitamente reconocidas como justas.

El problema se simplificaba así pero no se puede negar que los datos apretados eran muy escueros, y contradictorios. Las cifras y balances de las Compañías no coincidían con las de los obreros y nadie ha hecho plena luz sobre el particular.

Tras de algunas óbalas meditó:

—Un medio de morir es arrojar me del tejado á la calle.

Pero después, habiendo compulsado las peticiones de este viaje al otro mundo, lo encontró bastante molesto.

Terza en primer lugar que encaramarse hasta el tejado, pasado por el ventanal. Luego, ya allí, debía de correr un frío, desagradabilísimo. Había además una grave inconveniente que le hizo desistir. La operación de llegar al tejado era difícil y muy peligrosa. El poeta hablaba realizado en una ocasión, pero muy arriesgadamente. Si lograba llegar al alero sin romperse la crisma, ¡muy bien! ya no quedaba más sino un detalle: adelantar el busto hacia el vacío y dejarse caer. Más, ¿si el encaramarse por el ventanal, se rompía una pierna? Sería imposible llegar hasta el alero. No podría efectuar el suicidio, quedándose cojo para toda la vida ¡Oh, la cojera, una cosa tan antihigiénica!

Por eso la solución tenía que ser diferida hasta que se reunieran datos más positivos y más fácilmente compulsables. Por eso la solución de la Acción Social Popular que en esta ocasión ha tenido un hermoso triunfo era la obligada, la única que podía cortar el nudo del conflicto y con ella ha coincidido el diputado Amado y el Gobierno.

Si á don Julio Amado se le dá la recompensa que se anuncia y que creamos justa, la justicia exige también que el gobierno prometa de algún modo la intervención anterior y no menos eficaz en Cataluña de la Acción Social Popular.

Al señor Plá y Daniel y al P. Palau almas de aquella benemérita institución, los envío mi cordial enhorabuena.

Severino Aznar.

«Juicio particular», cuento por don Juan F. Muñoz Pavón, véase en cuarta plana.

## Los Balkanes

Ojeada retrospectiva.—Una región del mundo, tristemente privilegiada.—El campo de batalla de Europa y Asia.

El presente conflicto balcánico heca pensar un poco en el tiempo pasado. Seguramente no hay en el planeta un rincón que haya presenciado tantos acontecimientos memorables, un país cuyo suelo haya sido hollado más frecuentemente por las invasiones, y regado con sangre más generosamente.

Sólo en el siglo último la lista de acontecimientos dramáticos es abundante. Fue Servia quien inauguró la era trágica, en 1804, con una insurrección formidable contra Tarquiá, que dirigió Karageorge, abuelo del Rey Pedro, y que duró nueve años. De 1815 á 1829, nueva insurrección, acudida por Milosh Obrenowitch; insurrección que dió por resultado la autonomía de Servia.

Toca en seguida el turno á Grecia. Levántase en armas en 1821. La guerra dura siete años. Aunque los griegos combaten valerosamente, habrían, sin duda, sucumbido ante las bayonetas turcas, de no intervenir Francia, Rusia é Inglaterra, cuyas fuerzas combinadas vencieron en Navarino.

En Montenegro, la insurrección contra el yugo otomano vestía siendo permanente desde hacia siglos. El pequeño, pero valiente pueblo, defendía su nacionalidad con un vigor, un heroísmo y una obstinación sin ejemplo. Pero, no obstante sus esfuerzos, no conquistó su independencia hasta 1868, ni bien no le fué reconocida sino en 1878 por el tratado de Berlín, después de las heroicas realizadas contra Suisman.

Rumania no tuvo que luchar tanto para librarse de la soberanía turca; pues la guerra de Crimea vino á asegurarle su autonomía y el tratado de Berlín su independencia.

Quedó desechada esta manera de suicidio.

En trance tal, sólo quedaba una. A este: colocarse en un extremo del estudio, agachar la cabeza, tomar impulso y ¡pat! ¡pat! ¡pat! los sesos contra la pared de enfrente.

Esto le parecía bárbaro. Por fin se acordó, convencido de que era pueril y superficial la idea de suicidarse. Ya el hambre encargaríase de quitarle la vida.

Y se acordó, entregándose como víctima propiciatoria á un apetito devorador que, ya no se lasiaaba, sino que profecía gritos clamorosos, que ya no tocaba con los nudillos, sino que daba coces furibundo y mordiscos desesperados.

El sol, un rayito de sol alegre, le dió en los ojos.

Cuando pudo abrirlos, pues la debilidad habíale quitado la fuerza para realizar fácilmente tan sencillo esfuer-

Queda Bulgaria. Constituida en provincia autónoma por el tratado de Berlín, al mismo tiempo que Rumania, unióse á ésta siete años más tarde, y se declaró independiente.

Los pequeños Estados balcánicos—con excepción de Grecia—leben, sin embargo, á Rusia el haber podido suculdir definitivamente la tutela turca. La guerra ruso turca de 1877, 78 fué á asegurarles la independencia por que venían luchando. No se habrá olvidado lo que fué esa guerra; los sangrientos combates que en ella ocurrieron, sobre todo en Bulgaria; el memorable sitio de Plawan; el paso de los Balkanes, su pleno invierno, por los generales rusos Gurko y Skobelef, y la llegada de las victoriosas tropas moscovitas bajo las murallas de Constantinopla.

¡Desafortunadamente, el tratado de Berlín, impuesto por Bismarck á Rusia, no ha respondido por completo á las aspiraciones de las nacionalidades cristianas de los Balkanes. Si bien dió á algunas la independencia, ha dejado otras—como Macedonia, Croacia y las islas del archipiélago—en poder de Tarquis.

Y éste es el grave error político que Europa no cesa de pagar desde 1878, especialmente hace quince años, por la guerra greco-turca, y hoy por estos graves acontecimientos que parecen prepararse en la Península balcánica.

### Noticias militares

Inútil.—Se ha formado expediente al soldado de lanceros de Sagunto, Juan García Morand, por haber resultado inútil después de su ingreso.

Relación.—Se ha interesado la relación de personal de esta provincia, que tenga derecho, al uso de la medalla de Melilla.

Pasaportes.—Ha sido pasaportado para Murcia el soldado Antonio Jorquera García; para Ponte-Gañil, el sargento Eduardo Melgar Ostillo, y para Sevilla, el soldado Manuel Rey Portero.

Para ferrocarriles.—Se ha dispuesto por la Capitanía general, que para poder cumplir la R. O. de 4 del actual se remita relación nominal por cuerpos de individuos pertenecientes á cuerpos de esta capital, y excedentes de cupo, que pertenezcan ó hayan pertenecido á empresas ferroviarias.

A los funerales.—Se ha invitado á los señores Jefes de los cuerpos y dependencias de esta guarnición para acompañar al Gobernador militar, á la misa de Requiem y responso que se ha de celebrar mañana á las diez en la S. I. C. en sufragio del alma de la Infanta Doña María Teresa.

Además asistirán comisiones militares de todos los cuerpos, en traje de gala.

A incorporarse.—Han marchado á incorporarse al Regimiento de Tetuan, el primer teniente de caballería, don

zo, se asomó a la ventana de encontrarse vivo.

Vistióse. Púsose su chamborgo y á paso de convaliente bajó la escalera. Ya en la calle, bajó camiao corto para arribar al viaducto.

Como no estaba lejos, pudo llegar á él. Se asomó á la baranda. La calle de Segovia, sin embargo, distante, púsose ante sus ojos como una visión de espanto. Y se marchó.

El cielo era hermosamente azul, y el sol invernal, tibio y risueño.

Era necesario vivir. ¡Oh! él era joven y fuerte.

Y el porvenir ante su vista se extendía con música de pájaros y olor de flores.

Ya convencido de la necesidad de vivir, pensó:

—Para vivir es preciso comer.

Y púsose á pensar donde comería. Buscó simitades. Más para cada nombre tuvo un movimiento de cabeza que rechazaba. De improvviso le asaltó un

Emilio Zarita, y al Regimiento Extranjero el segundo de infantería don Cipriano Iglesias.

Regreso. Regreso de Jerez de una comisión, el capitán de la Remonta, don Manuel Oromera.

Retrospectiva

¿Quién es aquel anciano jesuita que entre las lágrimas de los que le rodean, fallece en Roma una tarde del mes de Octubre de 1872?

¿Cómo su rostro demorado por el ayuno, permitía apreciar las rasgos de la fisonomía de aquél que en vida tuvo un porte distinguido y señorial?

Es un linaje del Rey Católico; es un sobrino de un Arzobispo de Zaragoza que se llamó D. Juan de Aragón; es el predilecto servidor de la Infanta Catalina, hermana de Carlos V.

¿Por ventura no recordáis su nombre? ¿No le conocisteis junto al Rey, montado en corcel brioso y llevando un halcón sujeto a su mano para mostrar su afición a la caza de cetrería?

Escuchad estas palabras que salen de su boca: «No ya más servir a dueño alguno, que se me puede morir y comprenderéis su resolución de consagrar a Dios sus servicios y no gastarlos en quien estuviera expuesto a las miserias de la muerte.»

Aoudid con él a las exequias que por el alma de la Reina se celebran en la mayor Iglesia granadina, y le veréis renovar sus propósitos de servir a Dios únicamente, movido por la palabra del Apóstol ilustre cuyos huesos reposan en el honrado sitial montillano.

Vedlo después desempeñando el cargo de Virey de Cataluña y admiraréis como siempre esta región de virtudes y fidelidades. Contemplado junto al cuerpo inanimado de su esposa y entre sus cinco hijos acariciando sus cabezas y despidiéndose de ellos, para retirarse, una vez arregiados sus asuntos, a la egregia Compañía de Jesús.

Mirad en dirección a la Ciudad Eterna de donde sale rápidamente porque su modestia no le permite aceptar la púrpura cardenalicia con que le quieren honrar los admiradores de sus virtudes.

Observad como se esconde en las peñas de Guipúzcoa y quiere vivir en Loyola santificándose; como celebra su primera misa y como funda doce casas de la Compañía de Jesús en otras tantas ciudades y bajo la dirección del propio san Ignacio.

Oíd a voz potente y arrebatadora repercutir en las bóvedas del Monasterio de Yuste para pronunciar una hermosa oración durante en las exequias de Carlos V; y al poco tiempo acudid a Roma y veréis como se le nombra general de la Compañía a la muerte del P. Laynez y como en el cónclave de Ferrara, se pretende elevarlo a la silla de San Pedro.

Ya es hora de que sepáis el nombre de varón tan esclarecido. En la Corte donde brilló, era el cuarto Duque de Gandía.

En la Iglesia que hoy lo conmemora, llámabase San Francisco de Borja.

José María Rey.

Boletín Religioso

Santo de mañana

San Fermín.

Jubileo circular

Mañana en la iglesia de Jesús Nazareno condecorado por D. Pilar Trillo, por sus difuntos. Jesús Nazareno.—Mañana séptimo día, a las seis de la tarde, de la novena que anualmente se celebra en honor de Nuestra Señora del Pilar.

El día 12 habrá una fiesta solemne a las diez de la mañana en honor de la Virgen del Pilar, en la que predicará un R. P. del Inmaculado Corazón de María.

San Pablo.—Mañana segundo día del triduo en honor de la Santísima Virgen del Pilar durante la misa de ocho, que se dirá en el altar de la capilla que dicha Iglesia tiene dedicada a la Pílarica.

Continúa haciéndose en referida Iglesia al toque de oraciones, el ejercicio del mes de Rosario.

Santa Cruz.—Mañana a las cinco de la tarde primer día de la novena solemne a la milagrosa imagen de María Santísima del Refugio, aparecida en este Convento. Se expone S. D. N. rosario y letanía cantados, lectura de la novena, coplas y plegarias, ó salve.

El sábado, solemne función a las nueve en obsequio a la celestial Señora, en la que predicará un R. P. Misionero del I. C. de María. Adoración Nocturna.—La vigilia del 12 al 18 corresponde al turno segundo, San Antonio.

EL MES DEL ROSARIO

Parroquia de San Juan.—Se hace el ejercicio todos los días al toque de oraciones. El Salvador.—El ejercicio durante la misa de ocho y media. Domingos y días festivos después de la misa mayor.

Encarnación.—A las cinco de la tarde. Los domingos coplas a la Santísima Virgen. Santa Cruz.—A las cinco de la tarde con exposición de S. D. M. San Pedro.—Comenzará a las ocho de la mañana.

San Francisco.—El ejercicio durante la misa de ocho y media con exposición de S. D. M. Sagrario.—Se hará un cuarto de hora después de oraciones con exposición de San Divina Majestad, concluyendo con la bendición del Santísimo y Reserva. El domingo se celebrará a las ocho fiesta solemne con sermón.

San Agustín.—Al toque de oraciones los ejercicios del mes. Costea los cultos de mañana doña Brigida Molins, por sus difuntos.

Los señores Sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa el día 12 del corriente en la capilla de San Juan Bautista de la Santa Iglesia Catedral las aplicarán en sufragio del alma del ilustrísimo señor don Polayo Correa (q. e. p. d.) u desconsolada esposa ó hijos suplían a todas las personas piadosas lo encomiendan a Dios y a la Santísima Virgen del Carmen. Este periódico se publica con cesura solemnitaria.

Crónica Local

Funerales

Mañana a las diez se verificarán en la S. I. C. las honras fúnebres en sufragio del alma de la infanta doña María Teresa de Borbón. Al religioso acto han sido invitadas las autoridades y varias corporaciones.

Arquitecto

Ha sido nombrado Arquitecto de la Sociedad Previsores del Porvenir, don Julio Jiménez, jefe del Registro fiscal de esta provincia.

De montería

Ha marchado de montería a la Porrada, varios aficionados cordobeses.

Entre otros asisten Guerrita, Patatero, señores Natera, Usano, Salinas y Vargas.

Machaquito a Méjico

En breve marchará a Méjico nuestro paisano el bravo Rafael González Machaquito.

A la capital mejicana va contratado por seis corridas en 20 000 duros, y un beneficio que aproximadamente le reportará 8 ó 10 000 duros.

Machaquito llevará de su cuadrilla a los notables peones Camaró y Cantimplas, y a su hermano José González.

Al regresar a España terminados ya sus compromisos, contratará todo lo que se presente con más entusiasmo a que se comenzará ahora su carrera.

Méjico

Ha sido nombrado médico titular del Viro de los Pedrechos, don Angel Reis López.

Tercer Congreso Nacional de Música Sagrada

Se ha publicado un magnífico cartel anunciando los principales actos del Tercer Congreso Nacional de Música Sagrada que debe celebrarse en Barcelona del 21 al 25 del próximo Noviembre.

El asunto del dibujo, tirado a sistema tintas, es una alegoría de la restauración de la música religiosa iniciada por el Papa reinante Pío X. Aparecen en primer término las montañas de Montserrat por sobre de las cuales se divisa la ciudad de Barcelona, destacándose preferentemente el cimborrio nuevo de la Catedral, la cúpula de la Iglesia de Nuestra Señora de la Merced y la montaña de Montjuich; y en el fondo, a lo lejos, se levanta del mar, iluminándolo todo, el sol, representado por una tiara con el nombre de Pío X y la fecha de la publicación del Motu proprio sobre la música religiosa, con la inscripción Instaurare Omnia in Christo que lo circunda. En conjunto resulta un artístico cartel que llama poderosamente la atención, cualidad principal que debe reunir todo cartel anunciador.

Textemos noticia de que dentro de pocos días se procederá a la distribución de Programas detallando el Congreso de Música Sagrada, cuya impresión está ya muy adelantada.

Prórroga

Se ha concedido un mes de prórroga para poseionarse de su destino, al Tesorero de Hacienda de Córdoba.

El marqués de Estella

Procedente de Sevilla se halla en Córdoba, hospedándose en casa de sus sobrinos los señores de García, el capitán general D. Fernando Primo de Rivera, marqués de Estella.

Esta mañana fué complimentado por el gobernador Sr. Guerra y teniente coronel de la guardia civil Sr. Ros.

Subasta

En el Hospital Militar de Córdoba, se celebrará el día 15 de Noviembre, la subasta para contratar por término de un año el suministro del aceite vegetal, azúcar blanca, carbon vegetal, carbón de cok, carne de vaca, gallinas, huevos jamón común, leche de cabra, manteca, patatas, petróleo y vino común, necesarios en dicho Hospital.

Baterillo

Hoy ha sido detenido por el inspector de comercio don Eduardo Alvarez, el joven Gerardo Eroles Molina que hurtó en casa de D. Rafael Pérez de Castro, en donde estuvo de sirviente 444 pesetas en billetes del Banco de España y plata.

Temporero Ha sido nombrado temporero de esta Delegación de Hacienda, D. Francisco Quesada, para la formación de listas cobratorias en sustitución de D. Eduardo Alvarez Robles.

Bibliotecas para los presos Hemos recibido de don Antonio Santos Oporto, los siguientes folios y revistas: Los Anales de la Buena Prensa, «La Hormiga de Oro» dos números, el Abaco de la Vid. Damos las gracias en nombre de los presos al señor Santos.

Denunciados Lo han sido por la guardia municipal Antonio Rodríguez que dió un puntapié al niño Manuel Ruiz Moral y Rafael Rodríguez Sánchez que promovió escándalo con su hijo en la plaza de Colón.

Intoxicados A ocho fué a comprar queso por orden de Rafael Martínez a un establecimiento de comestibles de la calle de Santa María de Grecia, su consuegro el joven Rafael Basadre, y del queso comieron dicho joven y un hijo del Martínez, sintiéndose con síntomas de intoxicación. Fueron asistidos por el profesor médico don Arcadio Rodríguez.

Los zapateros La Sociedad de Zapateros obreros de esta capital ha comunicado al gobierno civil que se reunirá a mañana para tratar de conseguir alguna mejora para la clase.

Licencias de caza Se han expedido licencias de caza: a don Andrés Gómez Pastor, de Villafraña; don Antonio Mesjibar Vargas, y don Marcelino Muñoz Ruiz, de Córdoba.

La recaudación Según datos publicados en la Gaceta la recaudación de Septiembre, comparada con la de igual mes del año anterior, ha sido en esta provincia la siguiente: 1911 pesetas 1637888; 1912 1.271.008; habiendo habido una baja de consideración debida a no haberse tenido ingresos de importancia en el concepto de reducciones militares.

Quincenario Ha ingresado en la cárcel por orden del Gobernador civil, José María Castillejo, para cumplir una quincena.

De Hacienda Para mañana se ha hecho el señalamiento de pagos siguientes: Don Rafael González, 517 68 pesetas; don Manuel Jiménez, 413 97; don Manuel Izarra, 286 06; don José Rodríguez, 478 94; don Pedro Escribano, 647 67; don José Fernández, 894 98; don Fernando Ferrazo, 378 66; don Francisco Castro, 197 58; don Rafael Zamora, 46 68; señor Depositario, 1 445 86, y don Manuel Rojano, 715 85.

Numbramientos El gobernador civil, como presidente de la Junta provincial de Instrucción Pública, ha firmado hoy los numbramientos de maestros interinos siguientes: de Pozoblanco don Francisco Luque Cordero, de Beasmejil don Mariano Cubero, de Adama don Miguel Fernández, de Ojuelos Bajos (Fuente Obraján) don Pedro Basile, de Posadas don Rafael González y de Lucena don Pedro Mesa.

En la Audiencia Juicios para mañana. Sección primera Lucena, disparos, contra José Guerrero Hidalgo, que será defendido por el señor Carretero (don J.) Córdoba, hurto, contra Luis Jiménez Barosa, que será defendido por el señor Fernández Jiménez. Sección segunda, continúa el jurado de hoy.

La agresión al Sr. Alfaro El médico de este correccional don Celso Ortiz Mojías, nos dirige una carta protestando de la agresión de que ha sido víctima el reputado médico D. Ramón Alfaro Legier.

En la carta invita a sus compañeros a que se manifiesta parte en la causa que se instruye con motivo de la agresión, como son de paracer muchos compañeros del señor Alfaro a quienes hemos oído expresarse en tal sentido, y pide que el Colegio Médico de Córdoba se reúna para tomar acuerdos sobre este particular.

Destino Ha solicitado destino civil el licenciado del ejército y vecino de Osera, Juan Romero Benítez.

Mula Castaña, alzada 1,36, 8 años, cabos negros, raya de mulo, pelos blancos en la collera y en las cañas de las manos, hierro de la Compañía Félix Agrícola M—I, nalga derecha y número 166 tabla cuello izquierdo; se perdió el día 7 del corriente en la carretera de Pedroches. Propiedad de don Francisco Belmonte, se perdió con aparejo y cabesada.

La Unión Ilustrada Consagra la mayor parte de sus páginas de fotografías el número último de esta popularísima revista a las fiestas celebradas con ocasión del Centenario de las Cortes de Cádiz. Su información aspira a las publicadas por otros semanarios por ser más exhaustiva, comenzando hasta las corridas de toros.

A estas interesantes notas, se unen las de la Procesión de Nuestra Señora de las Angustias, las fiestas del Abalicio, y la Apertura de curso escolar en Granada. Las fiestas de San Miguel en Sevilla, con una curiosa fotografía del famoso ganadero señor Mufra, conversando con los hermanos «Gallo». La estancia de «El duende de la Colegiata», el descubrimiento de una lápida en el Artillo de los Asgeles y la llegada a Málaga de Paco Madrid. La catástrofe ferroviaria de Alionab; la sociedad excursionista de Ronda; notas de Maillón, Cartagena etc., y muchos retratos de actualidad.

El número decimo, por lo bien impreso y lo interesante de sus fotografías y texto, llamará la atención de todo el mundo y habla muy en favor de la simpática revista, que en corto espacio de tiempo se ha colocado a envidiable altura.

El ejemplar se vende a 20 céntimos. Las mejores agencias alcalinas son: Vichy-Hopital (ostómago), Vichy-Celestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

DE SOCIEDAD Ha marchado a su casa del Carpio, después de pasar en Córdoba una temporada el rico propietario don Juan del Prado y Puzos y su bellísima esposa doña María Pablos Barbudo, con su pequeño hijo Juanito.

—Han regresado de viaje de novios, don Fernando Barrionuevo y su hermosa señora.

—Está en Córdoba don Rafael Lopez, registrador de la propiedad del partido de Aguilas.

—El próximo domingo saldrá de San Sebastián para Madrid el exministro señor Sánchez Guerra, en compañía de su distinguida esposa y de sus hijos, auidos veraneantes de San Sebastián, donde han pasado una larga temporada.

—Está en Córdoba el director del Banco Español de Crédito, don Gabriel Obregón, que ha regresado de su veraneo.

—Ha sido pedida la mano de la señorita Amparo Fuentes Bastillo y Niculán, hija de los marqueses de Villamagna y sobrina del gobernador militar de Córdoba, marqués de Sotomayor, para don Miguel Llorens, primogénito del diputado a Cortes por Estella, señor Llorens.

—De Bilbao ha llegado a Montoro las señoritas Angelita y María del Pilar Escós.

—Procedente de Biarritz llegó a Sevilla don Luis Gamero Olvico, pasando anoche por Córdoba, su hijo don Luis con dirección a París y Londres.

—Regresó a Jerez, el marqués del Mérito.

—Ha marchado a Madrid, el marqués de las Olivas.

—Llegó de Málaga don Evaristo Velasco.

—Llegó de Aguilas el diputado a Cortes don Ricardo Aparicio y Aparicio, quien saludó esta mañana en su despacho al gobernador civil.

—Ha sido nombrado Tesorero de Hacienda de Huesca, nuestro paisano don Juan Garjón Isasa.

—Ha estado en Córdoba, merchando a Granada, el ministro plenipotenciario de Venezuela en España, don Bernabé Pizano, con su hijo don Pedro, secretario de la embajada.

—De Cádiz, donde ha pasado una temporada, ha salido para Madrid para hacer los exámenes del Doctorado, el acreditado é ilustrado médico de Montilla, don Ricardo de Villa-Zaballo.

—Marcharon a Málaga D. Juan Carbonell Morand y D. Luis Alvarez de Sotomayor.

—En la mañana de ayer firmaron sus responsabilidades en Cádiz, la encantadora señorita Juvenita Morillas Trujillo y nuestro compañero en la prensa local don Eugenio García Nifal.

Fueron testigos el oficial de infantería don Gerardo Bonet y Gáles y los periodistas don José de Cassaux y el señor Santander.

—Ha regresado a La Línea el capitán de infantería don Manuel Mantilla, haciéndose cargo de la compañía del Regimiento de la Reina, que actualmente presta servicio en dicho punto.

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

Crónica Provincial

Clausura que se levanta Ha sido levantada la clausura que pesaba sobre las sociedades obreras «Luz del Porvenir», de Bujalance, y «La Lucha», de Pueblo Pablo del Terrible, que fueron clausuradas en Noviembre de 1911 por causas judiciales seguidas a las mismas.

Por hurto De un olefina de bellota de una finca del término de Fuentes Obejas, han sido denunciados los jóvenes Juan Pérez García y Elías Cubero Marquez.

Por robo De 800 pesetas en billetes de Banco de España al vecino de Priego, José Zamora Sánchez, ha sido detenido en Baena el natural de Sevilla y vecino de Málaga, Manuel González Hidalgo.

Detenido Ha sido detenido en Baena José Hernández, el cual trataba de vender en la feria una caballera mayor hurtada en las inmediaciones a dicha feria.

Del libro de mi amor (FRAGMENTO)

Ni hay rosa sin espinas ni hay niño sin sacantos, ni bosque sin ramones, ni pájaro sin cantos, ni amor sin ilusión... Ni hay Reina de purzal quien te haya conocido y a tu sia por la leza no tenga ya rendido su amante corazón...

Si tú eres, ¡Reina mía! del néctar go la estrella, del mundo la alegría, del cielo la luz bella, ¡la amada del Señor...! ¡Si el Dios de maravillas que crea los corales, fecunda las semillas y acrece los raudales en tí lució su amor!

¿Qué soles juntaría para alombrar tus ojos? ¿Qué púrpura hallaría para tus labios rojos que veaces al jardín? Mas... huya de mi lengua comparación mundana, que tu hermosura amesgura que tu candor profana con vano colorín...

Ni sabores matinales, ni inocuidos vespertinos, ni micles musicales de arrullos y de trinos del bosque y del verge! produce en el alma tan puras emociones como la dulce calma que infunde tus visiones al amador novel...

Por eso cuando recio le cercan los dolores, y él huye con desprecio las inofensas flores, que el mundo suele dar, ¡satiando abrasadora la sed que no ha calmado tu amor humilde implora, recógele a tu lado, se postra ante tu altar...

Para que tú derrames raudales de consuelo, para que tú le hables hacia el perdido cielo que un día en el halló; para que tú serenes sus mares de amarguras, para que tú le hables las ansias de venturas que hembra el corazón...

Juan Laguna Lliteras.

Fuerzas españolas en Marruecos

Ha aquí el detalle de las fuerzas que tenemos en la región del Garb. Hay actualmente por aquellas tierras:

Don batallón de infantería de Marina. Un batallón del regimiento de Ovejuna y otro de la Reina.

Tres escuadrones del regimiento de Cazadores de Vitoria. Un grupo de tres baterías.

Dos compañías de Ingenieros, una de Administración militar, ambulancias de Sanidad militar y servicios de abastecimientos de estas fuerzas.

El batallón se halla distribuido del siguiente modo: Larache: dos compañías de la Reina, un escuadrón, una compañía de Ingenieros, media batería y secciones de Sanidad y Administración, de telegrafía sin hilos.

Arzila: un batallón de Marina, una sección de Caballería, media batería y los elementos auxiliares de parques etc.

Alcazarquivir: un batallón de Ovejuna, otro de Infantería de Marina, dos compañías de la Reina, dos escuadrones, dos baterías, una compañía de Ingenieros, una de Administración Militar, con los elementos auxiliares necesarios.

Todas estas poblaciones, así como los destacamentos, están unidos por una red telefónica y telegráfica.

Sin rival

PARA  
EL ESTÓMAGO  
HIGADO, RIÑONES  
DIABETES  
VIAS URINARIAS  
Y RESPIRATORIAS

# Agua de Borines

REINA DE LAS DE MESA

Para informes, **Ambrosio de Morales, N.º 3**

Pídase

Farmacias

Droguerías

Hoteles y

Restaurants de

España y América.

## El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDOS

A PRIMA FIJA

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado. . . . . 300.000

Dirección general: Los Madrazos, número 34.—Madrid

OPERA LOS RAMOS SIGUIENTES

Seguros contra la muerte e inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosechas.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.

Inspección general en esta. Oficinas: Osario, 25, duplicado.

Autorizada la publicación de este anuario por la Comisión general de Seguros de 20 de Marzo de 1909

## Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

Lotería Nacional

Madrid 10 (12'20)

Acaba de celebrarse el sorteo de la Lotería Nacional, correspondiendo los premios mayores a los siguientes números:

Con 250 000 pesetas

2.140 Madrid

Con 100 000

9.860 Rentería

Con 60 000

11.051 Cádiz

Con 6 000

07 059 12 429 06 944 (S 731 01 501  
10 473 07 990 00 202 02 319 (3.101  
05 449 17 555 04.338 13 092 16.332  
14 052 07 430 03 470

La Bolsa

Madrid 10 (16)

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 84'25 —El 5 por 100 amortizable a 101'50 —Cédulas hipotecarias, a 000'00. Las acciones del Banco de España, a 448 00 Las de la Tabacalera, a 000'00. Los francos, a 5'70. Las libras esterlinas, a 26'70.

## Política

Madrid 10 (tres tarde)

Madrid 10 (seis tarde)

Consejo

El señor Canalejas nos ha dicho que el Consejo de ministros celebrado hoy en Palacio ha sido largo, pero sin trascendencia.

De todo hemos hablado un poco, dijo el Presidente.

Hablando de Marruecos

El Dr. Maestre ha visitado hoy al general Luque para hablarle de cuestiones de Marruecos.

Luego almorzó el senador africano con el ministro de Estado para hablarle del mismo asunto.

Don Melquíades

El día 14 marchará a Sevilla don Melquíades Alvarez para asistir a la vista de una causa que se celebrará en aquella Audiencia.

Aprovechando esta circunstancia reunirá a sus amigos políticos sevillanos y les pronunciará un discurso.

Los reformistas madrileños han visitado a D. Melquíades Alvarez, cambiando impresiones sobre la organización del partido.

Moret en contra

Ayer se reunió el Consejo de Estado en pleno para entender en lo relativo a la concesión de unos créditos que importan 30 millones de pesetas. Alguno de estos créditos —uno de catorce millones— era para subvenir a los gastos ocasionados por la huelga.

El Sr. Moret dijo que no se oponía a la concesión, pero entendía que hallándose tan próxima la reunión de las Cortes debía dejarse tal asunto a la resolución del Parlamento.

Le contestó el conde de Romanones que los créditos debían aprobarse cuanto antes por ser de mucha urgencia.

Intervino el Sr. González Besada para mantener la misma teoría y aseguró que se trataba de una petición de justicia a la que él estaba conforme. Añadió que esta era la opinión del partido conservador.

Proyectos

Entre los proyectos arancelarios del Sr. Navarro Reverter, figura uno para la reducción de los aranceles del maíz, según lo tienen solicitado de Asturias y Galicia.

No es aventurado suponer que en vista del precio que ya alcanza el trigo se suprima quizás el recargo transitorio creado el año último.

Tratado

Hemos preguntado al director general de Aduanas por el tratado de comercio hispano-portugués y nos ha dicho que nada sabe.

Añadió que si se hace no pueden demorarse mucho las negociaciones, porque el tratado actual termina el 7 de Septiembre de 1913.

El general exprés

Barcelona.—Mañana marchará a Madrid el general Weyler.

## LOS FERROVIARIOS

Vuelven al trabajo

Baeza.—En la Compañía del Sur de España han comenzado a volver al trabajo numerosos obreros.

El director ha dicho que se le presentan centenares, pero que tiene que desahogar la mayor parte porque carecen de conocimientos ferroviarios y no es este el momento de enseñarles.

Se han presentado hoy a trabajar dos jefes de estación, uno de ellos es el de Bejjar.

También han reanudado el trabajo varios fogoneros y cinco conductores.

Felicitaciones

Hoy han visitado al señor Canalejas la Junta de las juventudes liberales de Madrid, para felicitarle por la solución de la huelga de ferroviarios.

Buscando solución

Los señores Raventós y Amado trabajan para que se solucione la huelga de ferroviarios del Sur de España. En tal sentido han visitado al ministro de Fomento y a los señores que forman el Consejo de Administración de la Compañía.

D. Julio Amado nos dijo que había aceptado el ofrecimiento que le hicieron los obreros del Sur de España para que trabaje por que la huelga se solucione, por dos razones, porque es diputado a Cortes por Alería y por haber intervenido en la solución de la huelga anterior.

De la visita que hicieron esta mañana al Consejo de Administración aún no pueden decir nada.

Seguirán sus gestiones en busca de un resultado favorable.

Dice Villanueva

El ministro de Fomento nos ha dicho que esta huelga se solucionará en breve.

Los ferroviarios han abandonado ya la cuestión de amor propio, y no insisten en que quede sin efecto el traslado del capataz. El punto que ahora se discute es el relativo a los obreros que durante la huelga han ocupado los destinos de los huelguistas.

Cree el ministro que también desistirán de discutir esto.

De todas maneras el gobierno no puede intervenir en estas cuestiones, estando como están asegurados los servicios.

Se trata de un asunto a discutir entre la compañía y sus obreros.

Luego nos habló Villanueva de las dificultades con que luchaba la Compañía y de la antipatía de los obreros hacia los squire's.

Regreso

Barcelona.—Han regresado hoy a Madrid los telegrafistas militares que con motivo de la huelga vinieron a encargarse de las estaciones.

Planes

Barcelona.—El general Weyler ha sido felicitado por el ministro de la guerra por la excelente organización de todos los servicios con motivo de la huelga y por las precauciones que adoptó para mantener el orden público.

## Miscelánea

No van

No es exacto que los Reyes piensen asistir a la fiesta con que se inaugurará el Palace Hotel.

El Consejo de Administración de dicha sociedad ha estado en Palacio, pero ha sido para cumplimentar al monarca.

El cierre nocturno

Una comisión del gremio de cafeteros y establecimientos similares ha visitado hoy al señor Canalejas.

Acompañaban a la comisión varios diputados a Cortes.

La comisión protestó de la persecución de que, dicen, vienen siendo objeto los cafeteros, por parte de la policía, cumpliendo la real orden del cierre nocturno.

El Dr. Calleja

El monarca ha firmado hoy un decreto jubilando a su instancia a don Julián Calleja, Conde de Calleja, a condición de que continúe como decano y catedrático honorario de la Facultad de Medicina de San Carlos.

Cerralbo

El ilustre marqués de Cerralbo, que tan alto ha puesto el nombre de España en el Congreso de Antropología que se ha celebrado en Ginebra, está ahora visitando los principales museos de Suiza y luego visitará los de París, regresando a Madrid a mediados de Noviembre.

Los Ingenieros

Los alumnos de ingenieros de todas las carreras, con exclusión de los industriales, han dirigido una exposición al Presidente del Consejo de ministros, protestando de los pretendidos derechos que se adjudican los ingenieros industriales y de los procedimientos de que usan para extraviar la opinión.

Notas del Ferrol

Continúa la huelga de obreros remachadores de la Sociedad Constructora Nava.

En vista de la intransigencia de los mismos la Compañía ha formado 20 cuadrillas de barrenadores.

Se cree que estos secundarán la actitud de los remachadores.

—Han terminado las experiencias que por espacio de dos meses se han hecho en el arsenal con unos submarinos.

Las pruebas han dado excelente resultado. Las ha dirigido un ingeniero de la casa Vickers que mañana regresará a Inglaterra.

Por asesinato

Orense.—Ha continuado hoy la vista de la causa instruida por ha-

ber sido asesinado el cura párroco de Santa Eulalia.

El acusado privado que representa a la familia del infortunado sacerdote, ha solicitado la suspensión de la vista de la causa para sustituir a un jurado contra quien se ha presentado denuncia por intento de soborno.

La sala denegó la petición.

El fiscal ha mantenido sus conclusiones provisionales calificando el delito de homicidio.

El defensor solicita la absolución.

El tribunal ha pasado al juzgado de primera instancia la denuncia contra el jurado.

El vecindario de Santa Eulalia en pleno, vino ayer a Orense por suponer que se conocería anoche la sentencia.

Hasta esta tarde no habrá veredicto.

Te en el Senado

A estas horas—seis tarde—se está celebrando el té con que el Senado obsequia a los comisionados americanos.

El té se sirve en el salón de sesiones.

La Mesa y la comisión de gobierno interior esperó en el vestíbulo a los americanos.

La banda municipal interpreta escogidas piezas de su repertorio.

Hay en el Senado gran concurrencia de diputados y senadores.

Repatriación

Sevilla.—A bordo del transporte "Almirante Lobo", han llegado hoy procedentes de Melilla dos escuadrones del regimiento de caballería de Alfonso XII.

En el muelle les esperaban el capitán general, todos los jefes y oficiales del regimiento, las autoridades, muchos jefes y oficiales de la guarnición y numeroso gentío.

La lluvia ha deslucido el desembarque.

Consejo de guerra

Barcelona.—Se ha celebrado Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el guardia civil Gregorio García por el delito de insulto de obra a superior. El fiscal ha pedido que se le condene a seis años de prisión. El defensor ha solicitado la absolución. La sentencia no se conocerá hasta que la apruebe el capitán general.

Ehonorabuna

Barcelona.—Los jefes de los cuerpos de seguridad y vigilancia han visitado hoy al señor Portela para felicitarle por su nombramiento de Fiscal del Tribunal Supremo de Justicia.

Académico

Barcelona.—Procedente de Palma de Mallorca y de paso para Madrid ha llegado a esta el académico P. Mir.

Huelgas

Barcelona.—Se ha solucionado la huelga en la fábrica de los señores Puig y Saladriga.

Está en vías de solucionarse la de aprestadores de la casa Archs.

Falsificadores

Barcelona.—Han sido detenidos dos sujetos por expender billetes falsos.

El registro que se realizó en sus domicilios no ha dado resultado.

Cadáver

Barcelona.—Ha quedado plenamente confirmado que el cadáver que se encontró en la playa a mediados del mes anterior era del notario de Arenys del Mar don Jacinto Muntagnola.

Aviación

Ziragoza.—Se han verificado las pruebas de aviación. Garnier y Tixer han realizado magníficos vuelos manteniéndose en el aire 40 minutos y elevándose a 800 metros.

## MAIZ PLATA

Clase buena, lo hay de venta en casa de los señores Carbonell y Compañía al precio de 22 pesetas los 100 kilos, sin saco y sobre estos vagones de Córdoba.

ARRENDAMIENTO

Desde el día se arrienda el piso principal izquierda, Plaza de Antonio Gálio (Puerta de Gallegos), esquina al paseo de la Victoria.

Para verlo y tratar de tres a cinco de la tarde. Paseo de la Victoria, núm. 12. 4-4

VENTA DE CASA

La de la calle Madera Alta, núm. 10. Para verlo y tratar, de tres a cinco de la tarde. Paseo de la Victoria, núm. 12. 4-4

## Dinero barato

Préstamos hipotecarios al 4 por 100 anual sobre toda clase de fincas, se adelantan fondos para levantar hipotecas de préstamos caros, para comprar dehesas y otras fincas y para cobrar pleitos. Para informes personalmente a don José Jurado González. Calle de Julio Barrell (antes Manuales), 8, B. bajo, izquierda.

## Colegio de Ntra. Sra. del Carmen

HINOJOSA DEL DUQUE

1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras Especiales

DIRIGIDO POR LOS

## PP. Carmelitas Calzados

Este Establecimiento organizado con arreglo a las exigencias de la Pedagogía moderna, admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Éxitos crecientes cada año.—Educación religiosa y social acuada.—Trato exquisito.

Locales amplios e higiénicos.—Vigilancia esmerada.

Para informes pídase el reglamento al Padre Director del Colegio.

## JOSE BARRER, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Pedidos de venta al público desde el 5 Octubre hasta nueva notificación.

Carras de vaca con hueso, 2'00; idem masa sin hueso a 2'72.

Ternera con hueso, a 2'12; idem masa sin hueso a 3'12.

M. jho, 1'70.

Borrugo, 1'74

Pañ extra catalán, a 0'44 kilo; idem 1.ª, a 0'40; idem de familia 6 labor a 32

Tocinos para faena: Tocino añejo a 88 reales los once y medio kilos, salado a 100, idem para dentro.

## ESTOMACAL

Con el Elixir Saliz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

## DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

## Liquidación

"La Oriental,"

Joyería, platería, relojería

Porteños que dejan el local que ocupan, en fecha determinada y cesación del negocio, el dueño de este importante establecimiento, ha resuelto liquidar todas las existencias, en condiciones muy favorables para el público. No obstante y durante el tiempo que exista la liquidación, se admitirán encargos y composturas como de costumbre.

Imprenta "El Defensor" Ambrosio Morales, 8

# CASANA DENTISTA

SUCESOR DE M. BELMONTE  
MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

# SOCIEDAD ANONIMA CROS

## BARCELONA

Primeras materias para abonos — Fábricas en Badalona, Alicante y Sevilla

Servicio gratuito de sus oficinas técnicas, tales como análisis de tierras, consultas e instrucciones sobre el empleo de los abonos y envío de varios folletos. Director de las oficinas técnicas, D. Juan Gavilán. Apartado 6, Madrid.

Oficinas y Almacenes en Córdoba: Avenida de Cervantes, N.º 16



### LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



**La Flor de Oro**  
**La Flor de Oro**

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.  
 Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
 Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.  
 Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
 es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.  
 conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.  
 Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, ni su aplicación se hace bien.  
 La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio.  
 Con el uso de esta agua se curan y evitan las píeas, esa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.  
 Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.  
 Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despierte mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.  
 Se vende: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque Hornachuelos 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

## Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotas, con los mismos metales, formas y sonido que antes tuvieron, si así lo desean.

Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente á toaca musical.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen á doble distancia que las fundidas por otros casa.  
 No confundan esta antigua casa con otras que dicen pertenecer á ella, pues apagar que ofrecen grandes primores, en precios, no se llegan á las fundidas por esta casa y son defectuosas en los trazos, en el sonido y material que emplean.

Este casa ofrece grandes facilidades para el pago á plazo, garantía por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, son de cuente y riesgo de la casa. Pléase presupuesto al Director de los Talleres de Constantino de Linares, B. jo, Madrid.

Títulos expedidos por los Excmos. Obispos Catedrales de numeramiento, fundador de los mismos, de Córdoba, Oádiz, Málaga, Toledo, y recomendada por los Prelados á los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivas Diócesis.

Carabanchel Bajo Madrid



## La Estrella Sociedad de Seguros de Vida Incendios y Paquetes

### Banco Aragonés

Seguros de vida para niños y niñas

### Vasco Navarra

Seguros contra los accidentes del trabajo

PÍDANSE DETALLES

Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén

Don Antonio Conrotte

Oficinas: calle Alfaro, núms. 28 y 30 CORDOBA

## ¿REUMATICOS?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

### Bálsamo Victoria

que á base de Mesotan, Mentol, Alesantor, Cocaina y Salicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositario en Córdoba Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia

## CUENTO

### JUICIO PARTICULAR

(CONTINUACIÓN)

—Pero los hombres..

—¡T, ta, ta, ta! ¡Si son pecores la mayor parte de ellos! ¡A bien que hay pocos hipócritas con don de lágrimas! Nada, nada: mucho cuidado con todo el que llegué, y el que no venga limpio como una patena, sobre todo de estómago, que vaya al purgatorio, que para eso está.

—Descuide vuestra Divina Majestad, Señor.

Y el Señor se entró en la gloria quedándose San Pedro paseando por delante de la esplendente puerta, con los brazos cruzados sobre el pecho y las llaves al hombro.

—Pues veremos á ver empezó á decir, hablando consigo mismo quién es el guapo que entra en la bienaventuranza sin tenerla más que merecida. ¡Que se arrime á bordo el que se atreve! ¡Lo que es á mi no me vuelven á sacar los colores á la cara! Demás sé yo de dónde parte todo esto. Esto no es más que por haberme compadecido del alcalde que murió el otro día y haberlo dejado entrar en cuanto lloró un poquitillo. No se repetirá, yo lo aseguro, como Pedro me llamo. Y, pues el Señor me honra con su confianza y me entrega las llaves, yo me echaré un nudo en el corazón, si es menester, y haré justicia seca.

Cuando hete aquí, de la mano del Angel de la Guarda, llegar un sí es no es encogido y medroso el alcalde de un pueblecito de

Andalucía, llamado Villacuevaquiera, el cual señor alcalde acababa de morir de una indigestión de bienes de Propios; y tomando el Santo pescador del mar de Tiberiades por un gobernador de provincia ó cosa así, le saludó, aunque pelurda, muy expresivamente poniéndole en la mano, al estrechársela, un tentador billete de mil pesetas con el busto del Duque de Veragur.

—¡Cristiano! díjole San Pedro, rechazando muy indignado el codiciado papiro. ¿Por quién me ha tomado usted? ¿No sabe usted que yo lo dejé todo por seguir á Cristo?

—¡Vaya, Señor, no sea usted tan despreciabile! Una fineza se le hace á cualquiera. ¡Si viera usted el señor gobernador de mi provincia qué cara pone y qué bien le sabrán estos los de veinte duros!

—Pues á bien que no estamos en ningún gobierno civil. Conque exponga usted lo que desea, que, como sea de justicia, se le otorgará de mil amores, sin necesidad de sobornos, ni adhalas. ¡Tuviera que ver!

—Pues yo, la verdad, quisiera que me permitiera usted pasar á la gloria. Me dijo aquí el señor don Angel que era muy amigo de usted, y que usted era muy bueno, y que se ponía en el caso de lo que es el mundo, y lo peligroso que es manejar bienes de Propios, porque andar con miel y no chuparse los dedos es punto menos que imposible.. y veníamos á ver si me dejaba usted entrar, porque usted ha tenido siempre muy buen corazón.. y yo quisiera que se quejara usted con el billete para que aplicara una Misa por

mi alma, que ya ve usted que no es posible dar una propina con mayor delicadeza..

Juan F. Muñoz Pabón.

(Se continuará)

## ESPECTACULOS

GRAN CINE

Función por secciones

Presentación del Trí Obiot con su muñeca. En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres. Precios: Silla preferente 0'80 pesetas.—Silla de preferencia, 0'55.—Entrada general, 0'20.

## Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	30 00
Id. id. á la sombra y al aire libre.	23 00
Id. máxima á la sombra y al aire libre.	9 30
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	16 30
Oscilación.	13 40
Área de lluvia en milímetros.	0 00
Área evaporada en milímetros.	3 60

OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA

Áltera barométrica en mm. á 0°.	752 60
Temperatura á la sombra.	12 80
Id. de termómetro húmedo.	11 20
Tensión del vapor.	9 80
Humedad relativa.	82 50
Estado del cielo.	Cubierta S. O.
Dirección del viento.	Ventolinas
Presión.	16
Velocidad en kilómetros.	16

Córdoba, 10 de Octubre de 1912.—El Observatorio de Física, Rafael Vázquez.

## ALMACÉN DE SALVADOS

MANRIQUES, 3.—TELEFONO, 46

Hemos de advertir á nuestros lectores que antes de comprar máquinas de escribir, deben conocer la Continental, que, previo aviso á su depositario, A. Morales, Imprenta y Papelería «La Verdad», Gondomar, 7, le llevarán á domicilio, sin compromiso alguno, y no tendrán que arrepentirse despues de haber malgastado su dinero en otros aparatos de dudosa utilidad.

Para anuncios baratos A., REYES MORENO.—Carretas 47 Madrid.

Para anuncios bien comprobados A. REYES MORENO.

## Nerviosos!

### Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositario en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 2, Farmacia

## El Defensor de Córdoba

Diario católico de noticias

Precio de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.

Precio de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.

Esquelas de defunción: En primera plana, á una columna, 15 pesetas; á dos id., 20, y á tres id., 60. En tercera plana, á una columna, 10 ptas.; á dos id., 15.

Redacción, Administración e Imprenta

Ambrosio de Morales, 6

Teléfono, 70

## Papel para envolver

En la Admón. de este periódico se vende por arrobas y por kilos.

Ambrosio Morales, número 6

## FERNANDO GUIJO

Cirujano

Dentista



Gondomar sin n.º Desde allí la fotografía